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Acta de la sesión ordinaria No. 
4425, celebrada por el Consejo 
Universitario el día miércoles diez de 
marzo de mil novecientos noventa y 
nueve. 

 
Asisten los siguientes miembros: 

Ing. Roberto Trejos Dent, Director; Área 
de Ingenierías;  Dr. Gabriel Macaya 
Trejos, Rector; Dra. Susana Trejos 
Marín, Área de Artes y Letras; Marco 
Vinicio Fournier, M.Sc., Área de Ciencias 
Sociales;  Dr. Luis Estrada Navas, Área 
de Ciencias Básicas, M.L. Oscar 
Montanaro Meza, Sedes Regionales; M. 
Gilbert Muñoz Salazar, Sector 
Administrativo; Srta. Vania Solano Laclé 
y Sr. José María Villalta Florez-Estrada,  
Sector Estudiantil y Dra. Mercedes 
Barquero García,  Representante de la 
Federación de Colegios Profesionales. 

 
La sesión se inicia a las ocho horas 

y cuarenta y cinco minutos con la 
presencia de los siguientes miembros: 
Ing. Roberto Trejos, Dr. Gabriel Macaya,  
Dra. Susana Trejos, Marco Vinicio 
Fournier, M.Sc., Dra. Mercedes 
Barquero, Sr.  José María Villalta, M.L. 
Oscar Montanaro, M. Gilbert Muñoz  y   
Dr. LUIS Estrada . 

 
Ausente con excusa: Dr. William  

Brenes, Área de la Salud, quien se 
encuentra enfermo. 

 
 

ARTICULO 1 
 
El señor Director del Consejo 

Universitario  somete a conocimiento, 
para su aprobación, las actas de las 
sesiones ordinarias No. 4418 y 4420. 

 
En discusión el acta de la sesión 

No. 4418. 
 
Se producen algunos comentarios 

sobre correcciones de forma que los 
miembros  del Plenario aportan para su 
incorporación en el documento final.  

El señor Director somete a 
votación, para su aprobación, el acta de 
la sesión No.  4418 y se obtiene el 
siguiente resultado: 
 

VOTAN A FAVOR: Dra. Susana 
Trejos, Marco Vinicio Fournier, M.Sc.; 
Dra. Mercedes Barquero, Sr. José María 
Villalta, M.L. Oscar Montanaro, M. Gilbert 
Muñoz, Dr. Luis Estrada, Dr. Gabriel 
Macaya e  Ing. Roberto Trejos. 

 
TOTAL:   Nueve votos. 
EN CONTRA:  Ninguno. 
 
 En consecuencia, con 

observaciones de forma, se aprueba el 
acta de la sesión No. 4418. 
 

***A las ocho horas y cincuenta y cinco 
minutos ingresa la Srta. Vania Solano, quien 
se excusa por haber llegado tarde, debido a 
que, junto con un grupo de estudiantes 
trataba de salvar la vida de un perezoso del 
campus universitario.  Dicho animal subió a 
una palmera y estaba en grave riesgo de 
caer de gran altura, por lo que tuvieron que 
llamar a la Oficina de Servicios Generales 
para solicitar ayuda. 
 

EL DR. GABRIEL MACAYA  solicita 
que la excusa de la señorita Vania Solano 
conste en actas porque es importante que 
todavía los estudiantes se preocupen por la 
vida de los animalitos del campus.  El 
perezoso aludido es un mamífero de la 
familia de los marsupiales y forma parte de 
dos parejas que tienen varios años de estar 
en el campus universitario. *** 
 

El Consejo Universitario  
APRUEBA, con modificaciones de 
forma, las actas de las sesiones Nos. 
4418 y 4420. 
 

 En discusión el acta de la 
sesión No. 4420. 

 
Se producen algunos comentarios 

sobre correcciones de forma que los 
miembros  del Plenario aportan para su 
incorporación en el documento final.  
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El señor Director somete a 
votación, para su aprobación, el acta de 
la sesión No.  4420 y se obtiene el 
siguiente resultado: 

 
VOTAN A FAVOR: Dra. Susana 

Trejos, Marco Vinicio Fournier, M.Sc.; 
Dra. Mercedes Barquero, Srta. Vania 
Solano, Sr. José María Villalta, M.L. 
Oscar Montanaro, M. Gilbert Muñoz, Dr. 
Luis Estrada, Dr. Gabriel Macaya e  Ing. 
Roberto Trejos. 

 
TOTAL:  Diez votos. 
EN CONTRA:  Ninguno. 
 
 En consecuencia, con 

observaciones de forma, se aprueba el 
acta de la sesión No. 4420. 

 
 
 

ARTÍCULO 2 
 
El Consejo Universitario 

atendiendo la recomendación de la 
Comisión de Política Académica y de 
conformidad con lo que establece el 
artículo 34 del Reglamento de gastos 
de viaje y transporte para funcionarios 
públicos, y el Reglamento para la 
asignación de recursos a los 
funcionarios que participen en 
eventos internacionales, conoce las 
solicitudes de apoyo financiero de los 
siguientes profesores:  José Brenes 
André, Marianela Aguilar Arce, Alberto 
Cortés Ramos, Elizabeth Fonseca 
Corrales, Mercedes Muñoz Guillén, 
Jorge Cortés Núñez, Ronald  García 
Soto, Carlos Granados Chaverri, 
Pedro León Azofeifa, Mario Zeledón 
Cambronero, Yamileth González 
García, Luis A. Camacho Naranjo, 
Leda Muñoz García, Margarita Bolaños 
Arquín y Patricia Vega Jiménez. 

  
LA DRA. SUSANA TREJOS 

expone las justificaciones a las 
solicitudes de apoyo financiero y señala 
que los profesores Marianela Aguilar 

Arce y Alberto Cortés son ambos de la 
Escuela de Ciencias Políticas y viajan a 
la misma actividad. El artículo 20 del 
Reglamento señala tres posibilidades 
para casos como este:  La selección de 
uno de los participantes, la distribución 
equitativa de los viáticos y la aprobación 
de $500, en casos calificados,  para 
cada participante de la misma unidad 
académica.  En este caso, se inclina a 
favor de la tercera opción porque cree 
que el viaje de las dos personas está 
ampliamente justificado.   Da lectura a la 
carta de justificación del señor Rector, 
quien dice, entre otras cosas, "...  por 
estar participando dicha escuela en una 
Red Temática de docencia del Programa 
de Cooperación Interuniversitaria, 
titulada Instituciones Políticas en España 
y América Latina, los señores Aguilar y 
Cortés han sido invitados a realizar una 
pasantía académica en las 
Universidades de Salamanca, Santiago 
de Compostela y en la Universidad 
Pública de Navarra, del 26 de marzo al 
17 de abril de 1999 donde, invitados por 
la Facultad de Ciencias Políticas y 
Sociología de la Universidad Nacional de 
Educación a Distancia, sede en Madrid, 
dictarán algunas charlas y lecciones ". 
Además, ambos aprovecharán para 
visitar en Francia, al Director del CREAC 
de la Universidad de Marsella III, para un 
proyecto conjunto con la Escuela de 
Ciencias Políticas. 
 

EL DR. GABRIEL MACAYA hace 
algunas observaciones de forma al 
cuadro. Además, agrega que en el caso 
de los profesores Alberto Cortés y 
Marianela Aguilar, aparte de la actividad 
en la que van a participar, es necesario 
dejar claro que al participar dentro de 
estas redes temáticas del Programa de 
Cooperación Interuniversitaria, financiado 
por la Agencia Española de Cooperación, 
hay ciertos compromisos con ciertos 
profesores que la Universidad de Costa 
Rica asume.  En estos intercambios, una 
de las universidades paga la estadía, y la 
otra universidad paga el pasaje, y este es 
uno de estos casos.  Se consideró que 
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era más conveniente  hacerlo en este 
momento,  y que participen los dos 
profesores, en vez de hacerlo en 
diferentes momentos del año, a pesar de 
que hubiera sido perfectamente posible, 
dada la naturaleza misma de la red 
temática.  Personalmente, prefiere que 
quede muy claro que los dos van a la 
misma actividad en este momento, que 
es la mejor manera de rentabilizar la 
inversión para la Universidad.  

 
 Por otra parte, respecto del grupo 

de profesores que viaja a Kansas, es 
importante clarificar que el fondo 
restringido No. 109 se creó con un dinero 
que la Universidad de Kansas envió para 
financiar los pasajes, pero no alcanzó 
para cubrir a toda la delegación, y por 
ello la Oficina de Asuntos Internacionales 
propuso usar el fondo restringido No. 
309, que es para el mismo efecto, 
financiado por los programas de 
intercambio estudiantil y de profesores.  
De modo que,  desde ese punto de vista, 
no son dineros de las arcas de la 
Universidad de Costa Rica. Como bien 
ha dicho Marco Vinicio Fournier, M.Sc. 
es una delegación de lujo y  una 
celebración de lujo, y habrá que preparar 
la contraparte, para el año próximo, en 
Costa Rica, que deberá ser consecuente 
con la importancia que en Estados 
Unidos se le está dando a la celebración 
de los 40 años.       
 

EL DR. LUIS ESTRADA  aclara 
que el Lic. Mario Zeledón es el Director 
de la Maestría en Ciencias de la 
Comunicación Colectiva y la Licda. 
Patricia Vega es profesora, pero le 
gustaría saber si hay que levantar 
requisitos por tratarse de dos profesores 
de la misma unidad académica que 
asisten a la misma actividad.  

 
MARCO VINICIO FOURNIER, 

M.Sc. aclara que el Lic. Zeledón asiste 
como Director de la Maestría.  

 
El señor Director somete a votación 

secreta el levantamiento de requisitos del 

Prof. Alberto Cortés Ramos y se obtiene 
el siguiente resultado: 
 

VOTAN  A FAVOR:   Diez 
miembros. 

VOTAN EN CONTRA:   Cero 
miembros.  

 
En consecuencia, se levanta el 

requisito. 
 
El señor Director somete a votación 

secreta concederle quinientos dólares 
($500,oo) al Prof. Alberto Cortés Ramos 
y quinientos dólares ($500,oo) a la Prof. 
Marianela Aguilar Arce, ambos de la 
Escuela de Ciencias Políticas, y  se 
obtiene el siguiente resultado: 
 

VOTAN A FAVOR:   Diez 
miembros. 

VOTAN EN CONTRA:   Cero 
miembros.  

 
En consecuencia, se acuerda 

conceder $500 de apoyo financiero 
para los profesores Alberto Cortés 
Ramos y Marianela Aguilar Arce.  

 
 
*** El señor Director somete a votación 

secreta el levantamiento del requisito del Dr. 
Luis A. Camacho, Vicerrector de Docencia, 
quien  ya recibió aporte económico este año, 
y se obtiene el siguiente resultado: 

 
VOTAN A FAVOR:   Diez 

miembros. 
VOTAN EN CONTRA:   Cero 

miembros.  
 
En consecuencia, se levanta el 

requisito.*** 
 
 

El señor Director somete a votación 
la ratificación de todas las solicitudes de 
apoyo financiero y se obtiene el siguiente 
resultado: 

 
VOTAN A FAVOR: Dra. Susana 

Trejos, Marco Vinicio Fournier, M.Sc.; 
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Dra. Mercedes Barquero, Srta. Vania 
Solano, Sr. José María Villalta, M.L. 
Oscar Montanaro, M. Gilbert Muñoz, Dr. 
Luis Estrada, Dr. Gabriel Macaya e  Ing. 
Roberto Trejos. 

 
TOTAL:  Diez votos. 
EN CONTRA:  Ninguno. 
 
En consecuencia, el Consejo 

Universitario atendiendo la 
recomendación de la Comisión de 

Política Académica y de conformidad 
con lo que establece el artículo 34 del 
Reglamento de gastos de viaje y 
transporte para funcionarios públicos, 
y el Reglamento para la asignación de 
recursos a los funcionarios que 
participen en eventos internacionales 
ACUERDA ratificar las siguientes 
solicitudes aprobadas: 

 

 
 

Nombre del 
funciona-

rio (a) 

Unidad 
Académica 

o 
administra-

tiva 

Nombre del 
puesto o 

categoría en 
Régimen 

Académico 

País de 
Destino 

Fecha Actividad en la que 
participará  

Aporte del 
presupuesto 
ordinario de  

la 
Universidad 

Otros aportes 
 

Brenes 
André José 

Escuela de 
Física 

Catedrático  Estados 
Unidos 

17 al 20 
de marzo 

Congreso 
Hemisférico de 

Sociedades Físicas 

$384 pasaje 
y gastos de 

salida 

MICyT 
$570 

viáticos  
Aporte 

personal 
$400 

viáticos 
(&)Aguilar 

Arce 
Marianela 

Escuela de 
Ciencias 
Políticas 

Directora España 26 de 
marzo al 

17 de abril 

Red Temática de 
docencia del 
Programa de 
Cooperación 

Interuniversitaria 

$500 
viáticos 

Agencia 
Española 

Coop. 
Internac. 
$1.000 
pasaje 

(&)Cortés 
Ramos 

Alberto (*) 

Escuela de 
Ciencias 
Políticas  

Profesor 
Invitado 

España 26 de 
marzo al 

17 de abril 

Red Temática de 
docencia del 
Programa de 
Cooperación 

Interuniversitaria 

$500 
viáticos 

Agencia 
Española 

Coop. 
Internac. 
$1.000 
pasaje 

Fonseca 
Corrales 
Elizabeth 

Centro de 
Inv. 

Históricas 
de 

América 
Central 

Directora Estados 
Unidos 

31 de 
marzo al 5 

de abril 

Simposio Kansas- 
U.C.R.  Costa 

Rica: democracia, 
medio ambiente y 

paz 

 Fondo 
restringido 

No.109 
$547,40 
pasajes y 
gastos de 

salida 
Muñoz 
Guillén 

Mercedes 

Escuela de 
Historia 

Directora Estados 
Unidos 

31 de 
marzo al  
5 de abril 

Simposio Kansas- 
U.C.R.  Costa 

Rica: democracia, 
medio ambiente y 

paz 

 Fondo 
restringido 

No.109 
$547,40 
pasajes y 
gastos de 

salida 
Cortés 
Núñez 
Jorge 

Escuela de 
Biología 

Catedrático Estados 
Unidos 

31 de 
marzo al  
5 de abril 

Simposio Kansas- 
U.C.R.  Costa 

Rica: democracia, 
medio ambiente y 

paz 

 Fondo 
restringido 

No.109 
$547,40 
pasajes y 
gastos de 
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Nombre del 
funciona-

rio (a) 

Unidad 
Académica 

o 
administra-

tiva 

Nombre del 
puesto o 

categoría en 
Régimen 

Académico 

País de 
Destino 

Fecha Actividad en la que 
participará  

Aporte del 
presupuesto 
ordinario de  

la 
Universidad 

Otros aportes 
 

salida 
García 
Soto 

Ronald 

Escuela de 
Economía 

Director Estados 
Unidos 

31 de 
marzo al  
5 de abril 

Simposio Kansas- 
U.C.R. Costa 

Rica: democracia, 
medio ambiente y 

paz 

 Fondo 
restringido 

No.109 
$547,40 
pasajes y 
gastos de 

salida 
Granados 
Chaverri 
Carlos 

Escuela de 
Geografía 

Catedrático Estados 
Unidos 

31 de 
marzo al  
5 de abril 

Simposio Kansas- 
U.C.R. Costa 

Rica: democracia, 
medio ambiente y 

paz 

 Fondo 
restringido 

No.109 
$547,40 
pasajes y 
gastos de 

salida 
León 

Azofeifa 
Pedro 

Escuela de 
Medicina 
CIBCM 

Catedrático Estados 
Unidos 

31 de 
marzo al  
5 de abril 

Simposio Kansas- 
U.C.R. Costa 

Rica: democracia, 
medio ambiente y 

paz 

 Fondo 
restringido 

No.109 
$547,40 
pasajes y 
gastos de 

salida 
Zeledón 

Cambrone-
ro Mario 

Escuela 
Ciencias 
Comuni-
cación 

Colectiva 

Director de 
Maestría 

Estados 
Unidos 

31 de 
marzo al  
5 de abril 

Simposio Kansas- 
U.C.R. Costa 

Rica: democracia, 
medio ambiente y 

paz 

 Fondo 
restringido 

No.109 
$547,40 
pasajes y 
gastos de 

salida 

González 
García 
Yamileth 

Vicerrec-
toría 

Investigac
ión 

Vicerrectora Estados 
Unidos 

31 de 
marzo al  
5 de abril 

Simposio Kansas- 
U.C.R. Costa 

Rica: democracia, 
medio ambiente y 

paz 

 Fondo 
restringido 

No.309 
$547,40 
pasajes y 
gastos de 

salida 
Camacho 
Naranjo 
Luis A. 

(**) 

Vicerrec-
toría de 

Docencia 

Vicerrector Estados 
Unidos 

31 de 
marzo al  
5 de abril 

Simposio Kansas- 
U.C.R. Costa 

Rica: democracia, 
medio ambiente y 

paz 

 Fondo 
restringido 

No.309 
$547,40 
pasajes y 
gastos de 

salida 
Muñoz 
García 

Leda M. 

Vicerrec-
toría de 
Acción 
Social 

Vicerrectora Estados 
Unidos 

31 de 
marzo al  
5 de abril 

Simposio Kansas- 
U.C.R. Costa 

Rica: democracia, 
medio ambiente y 

paz 

 Fondo 
restringido 

No.309 
$547,40 
pasajes y 
gastos de 

salida 
Bolaños 
Arquín 

Margarita 

Escuela de 
Antropolo

gía y 
Sociología 

Directora de 
Maestría 

Estados 
Unidos 

31 de 
marzo al  
5 de abril 

Simposio Kansas- 
U.C.R. Costa 

Rica: democracia, 
medio ambiente y 

paz 

 Fondo 
restringido 

No.309 
$547,40 
pasajes y 
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Nombre del 
funciona-

rio (a) 

Unidad 
Académica 

o 
administra-

tiva 

Nombre del 
puesto o 

categoría en 
Régimen 

Académico 

País de 
Destino 

Fecha Actividad en la que 
participará  

Aporte del 
presupuesto 
ordinario de  

la 
Universidad 

Otros aportes 
 

gastos de 
salida 

Vega 
Jiménez 
Patricia 

Escuela de 
Ciencias 

Comunica
-ción 

Colectiva 

Directora Estados 
Unidos 

31 de 
marzo al  
5 de abril 

Simposio Kansas- 
U.C.R. Costa 

Rica: democracia, 
medio ambiente y 

paz 

 Fondo 
restringido 

No.309 
$547,40 
pasajes y 
gastos de 

salida 
(*) De conformidad con el artículo 10, se  levantó el requisito estipulado en el inciso a) del artículo 9, ambos del 

Reglamento para la Asignación de recursos a los funcionarios que participen en eventos internacionales, pues su 
nombramiento es interino. 

(**) De conformidad con el artículo 10, se levantó l el requisito estipulado en el inciso c) del artículo 9, ambos del 
Reglamento para la Asignación de recursos a los funcionarios que participen en eventos internacionales, pues ya 
recibió aporte económico en este año. 

(&)  Debe considerarse lo que estipula el art. 20 del Reglamento para la Asignación de recursos a los funcionarios 
que participen en eventos internacionales, ya que los dos profesores son una misma Unidad Académica. 

 
ACUERDO FIRME. 

 
 
****A las nueve horas y quince 

minutos el Consejo Universitario hace un 
receso.  

 
A las nueve horas y veinte minutos se 

reanuda la sesión.**** 
 
 

ARTÍCULO 3 
 
El Consejo Universitario recibe al 

Dr. Manuel Rojas Bolaños, Jefe de la 
Oficina de Divulgación. 

 
El objetivo de la visita: exponer 

sobre el tema: ¿Cómo se informa a los 
universitarios sobre lo que ocurre en la 
Universidad de Costa Rica? 

 
EL ING. ROBERTO TREJOS da la 

bienvenida al Dr. Manuel Rojas. 
 
EL DR. MANUEL ROJAS  señala 

que  su disertación se basa  sobre una 
encuesta que realizó la Escuela de 
Estadística y tenía varios objetivos, sin 
embargo, como primera medida  optaron 
por indagar sobre ¿Cómo se informa la 
gente  sobre lo que ocurre en la 

Universidad de Costa Rica y qué difusión 
están teniendo los medios internos de la 
Institución en la formación de la opinión 
universitaria? 

 
Inicialmente se tomó la decisión de 

entrevistar a 100 personas de tres 
grupos: docentes, administrativos y 
estudiantes.  Se tomaron 25 unidades 
académicas y administrativas, en forma 
independiente, con una muestra de 
cuatro personas por cada unidad.   Sin 
embargo, hubo problemas para 
completar las cuotas y en el grupo de los 
administrativos entrevistaron 92 
personas, en el de docentes 81 
entrevistas y en el de los estudiantes 79 
entrevistas.  Las cuotas bajaron 
bastante.  Dado que es un intento que 
piensan los universitarios alrededor de 
los problemas, la muestra es muy 
representativa de lo que está pasando en 
este nivel.  Hay varias preguntas, entre 
ellas, ¿Cómo se informan los 
universitarios de las cosas importantes 
que ocurren en la Universidad de Costa 
Rica?  Las respuestas aparecen por 
bloques.  Explica el significado de los 
resultados por columnas, desde el data 
show.   
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El Semanario Universidad aparece 

como el primer medio a través del cual 
se informan  docentes (38%) y 
administrativos (30.4%).  El de los 
estudiantes son muy pocos los que leen 
el Semanario Universidad.  

 
La segunda fuente de información 

son periódicos nacionales y los 
estudiantes dicen informarse bastante 
por este medio, pero no todo lo que 
sucede en la Institución se publica en los 
medios de comunicación nacionales.  

 
Otros medios de comunicación son 

reuniones en las unidades académicas, 
donde los funcionarios administrativos 
aparecen con un porcentaje muy bajo, 
por razones obvias.  Los docentes, 
también por razones obvias, tienen en 
este caso el porcentaje más alto.  

 
Por circulares los funcionarios 

administrativos aparecen con porcentajes 
altos, un poco más del 20%. Los 
docentes tienen un poco más del 15% y 
los estudiantes  un porcentaje muy bajo. 
Por rumores aparecen con un porcentaje 
más alto los funcionarios administrativos 
y los estudiantes.  

 
El Semanario Universidad tiene el 

siguiente índice  semanal de lectura: 
47.8% de los administrativos, 33.8% de 
los docentes y muy bajo en los 
estudiantes, porque este medio casi no 
llega a ellos.      
 

LA DRA. MERCEDES BARQUERO  
hace una pregunta en cuanto a si las 
suscripciones están incluidas dentro de 
los resultados. 
 

EL DR. MANUEL ROJAS contesta 
que eso no se les preguntó, pero la 
impresión personal que tiene es que  en 
el caso de los docentes el índice es 
mayor  porque el Semanario llega a casi 
todas las oficinas y es probable que un 
mismo ejemplar del Semanario lo lean 
varias personas, pero lo importante es 

que la información es buscada en éste.  
El Semanario sigue siendo la principal 
fuente de información para docentes  
como para administrativos. 

  
 En lo que se refiere a la Radio 

Universidad (Clásica), diariamente la 
escuchan muy pocos administrativos, el 
25% de los docentes  y un porcentaje 
muy bajo de los estudiantes.  
 

EL DR. GABRIEL MACAYA  opina 
que ese dato hay que contrastarlo con el  
ratting de las radios de la Universidad de 
Costa Rica, en la audiencia nacional, 
que, para el conjunto de radioemisoras 
costarricenses, es relativamente alto.  
 

EL DR. MANUEL ROJAS  expresa 
que eso tendría que ver con algunas 
pautas de políticas de comunicación 
porque  el Semanario Universidad 
siempre ha tratado de ser un medio de 
comunicación nacional, pero es el medio 
interno más importante de información, 
pero las radios parecen ser más hacia 
afuera.   Entonces, en una definición de 
políticas de comunicación se debería 
contemplar esa características  de los 
medios en lo interno y en lo externo.  

 
Algo semejante ocurre con Radio U 

(Juvenil) porque docentes y 
administrativos la escuchan muy poco y, 
sorpresivamente, los estudiantes no la 
escuchan tanto como se podría esperar.   
Parece ser que la escucha mucha gente 
joven pero ajena a la Universidad. Radio 
U. es un experimento muy interesante  
pero fuera de la Universidad. 

 
En el Canal  15 de Televisión  la  

situación es similar.  Tampoco es un 
medio interno importante.  

 
La página dominical que se publica 

en el Periódico La Nación  es consultada 
por administrativos (47.8%), docentes 
(69.1%) y en menor porcentaje los 
estudiantes (64%). Es una fuente 
importante de información sobre  mesas 
redondas, seminarios,  apertura de 
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cursos y fechas calendario.  Esta página 
cuesta muchísimo dinero  pero todos los 
sectores encuestados consideran que es 
muy útil.  El 52% de los administrativos 
considera que es muy útil, 45.5 útil; la 
suma de ambas categorías da más del 
90% de utilidad en este grupo.   El 58% 
de los docentes considera que es muy 
útil y el 33.9% útil para un total del 
91.1%. De los estudiantes el 51% estima  
que es muy útil y el 36.7% que es útil.  El 
porcentaje es mayor al 90% en todos los 
casos.  

 
La página Web de la Universidad 

de Costa Rica también tiene muy pocos 
usuarios por razones explicables, entre 
ellas la dificultad de acceso y la misma 
construcción de diseño de la página.  En 
el curso del año pasado el Rector 
nombró una Comisión, coordinada por un 
funcionario de la ODI para convertirla en 
el cuarto medio de difusión de la 
Universidad.  Esta tiene un gran 
potencial  y posiblemente en el futuro  
mucha de la información que circula por 
escrito podría colocarse en esa página.   
Sabe de Universidades  donde los 
funcionarios docentes y administrativos y 
los estudiantes, tienen una cuenta de 
correo electrónico donde se les notifican 
los acuerdos del Consejo Universitario.  
Es un aspecto que tendrá mayor 
desarrollo con el tiempo.  

 
 
EL ING. ROBERTO TREJOS   

estima que habría que indagar sobre el 
número de personas que usan  Internet  
porque de lo contrario las personas no 
tendrían acceso a la página.  

 
EL DR. MANUEL ROJAS  continúa 

diciendo que la página web cumple una  
importante función hacia afuera y puede 
convertirse en un medio de difusión de lo 
que pasa en la Universidad de Costa 
Rica, para la gente de afuera y para su 
comunidad.  Por eso debe considerarse 
como un medio futuro de desarrollo. 

 

La encuesta también pregunta 
sobre la Revista Presencia Universitaria 
y sobre la Revista Crisol para determinar 
qué  porcentaje las conoce. En el caso 
de la Revista Presencia Universitaria  se 
obtuvo lo siguiente: el 64.1% de los 
administrativos, el 64.2% de los docentes 
y 6.3% de los estudiantes. 

 
Se preguntó sobre la utilidad de 

Presencia Universitaria para informarse 
sobre  lo que ocurre en la Universidad de 
Costa Rica. El 17% de los 
administrativos contestaron muy útil y útil 
57.6%. Los docentes 19.2%  contestaron 
muy útil y 40.4% útil.   A esta revista se le 
está dando mucha atención y se puede 
convertir en un elemento muy importante 
de divulgación interna.  

 
La Revista Crisol dicen conocerla  

44% de los administrativos y 67.9% de 
los docentes.  En cuanto a la utilidad 
para enterarse sobre las informaciones, 
las respuestas le parecen muy 
congruentes.  El 43% de los 
administrativos dicen que es muy útil y el 
34.1% dicen que es útil.  En los docentes 
sí varía; sólo el 27.3 % de los docentes 
dijeron que es muy útil y el 61.8% útil.  
Es probable que los docentes la vean 
como muy ligera en términos de 
información sobre investigación, mientras 
que para los administrativos sí les parece 
de mucha utilidad.  En todo caso Crisol 
es una revista lanzada hacia afuera y el 
público meta no es la Universidad.  

 
Al final se les solicitó sugerencias 

para que se les mantenga informados. 
En cuanto a circulares y boletines 
concretos los administrativos que se 
manifestaron a favor  fueron el 40%, los 
docentes bajaron  y los estudiantes 
bajaron aún más.  

 
Los medios internos siguen siendo 

importantes para los funcionarios 
administrativos que están arriba del 
27.5%, apuntan al Semanario 
Universidad. Los Docentes arriba del 
20% y los estudiantes no leen los medios 
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internos, porque estiman que es 
responsabilidad de cada uno informarse.  

 
Otros aspectos encuestados son: 

Dar información real, donde la respuesta 
es muy baja; contacto directo del Rector 
con las unidades académicas, que los 
docentes lo consideraron muy poquito y 
los demás dieron muy bajo.  El espacio 
de la Rectoría en el Semanario reveló 
que no quieren páginas oficiales en este 
medio y otras, que hay una gran 
dispersión de elementos.  En síntesis, 
todo se  centra en circulares y boletines 
concretos y medios internos. 
 

MARCO VINICIO FOURNIER, 
M.Sc. consulta si le preguntó a los 
estudiantes qué tipo de información 
requieren. 

 
 
EL DR. MANUEL ROJAS contesta 

que no se les preguntó eso.  
 

EL DR. GABRIEL MACAYA  
recuerda que el objeto inicial de la 
encuesta no era sobre medios, sino 
sobre el  FEES. 

EL DR. MANUEL ROJAS  explica 
que la encuesta se orientó alrededor de 
la negociación del Fondo Especial de la 
Educación Superior (FEES) y qué sabía 
la gente al respecto.  
 

MARCO VINICIO FOURNIER, 
M.Sc. pregunta si se preguntó acerca de 
"CU Informa”.  
 

EL DR. MANUEL ROJAS contesta 
que no lo pensaron en ese momento y no 
se hizo.  

 
Personalmente le llama mucho la 

atención lo referente al Semanario 
Universidad y su potencial como 
elemento de información interna.  Sin 
embargo, hay mucha gente que 
interpreta que el Semanario es un medio 
nacional, pero por la circulación que tiene 
se sabe que eso no es cierto y que éste, 
sin perder de vista el plano nacional, 

tendría que informar más 
consistentemente sobre lo que pasa en 
la Universidad de Costa Rica.  Algo se 
está haciendo porque los Directores de 
los tres medios de información y el 
Director de la Oficina Divulgación se han 
venido reuniendo mensualmente desde 
el año pasado.  En una reunión del mes 
de enero  discutieron acerca de la 
conveniencia de tratar al Semanario 
como un medio más para enviarle 
boletines de prensa, porque  eso daba 
pie a muchos conflictos porque los 
artículos salían mutilados, 
extemporáneos o no salían por falta de 
espacio.  En virtud de ello se envió una 
periodista de la ODI para trabajar con el 
equipo periodístico encargado de las 
informaciones universitarias del 
Semanario. Todas las semanas se 
discuten los temas importantes de cuanto 
ocurre en la Institución y deciden qué 
hacer y las responsabilidades de la ODI 
al respecto.  Así se evitó darle al 
Semanario un tratamiento como un 
medio más externo e  integrar a la ODI 
dentro de la  dinámica misma del 
Semanario.  Tiene la impresión de que 
los datos de la encuesta ayudarán 
mucho al Director del Semanario, para 
aumentar hacia afuera lo que pasa 
dentro de la Universidad.  Además, las 
instancias universitarias deberían tener la 
atención puesta en esto. En otra época, 
la información atinente a las instancias 
universitarias aparecían como separatas 
del Semanario  o dentro de éste.  Eso 
habría que repensarlo porque  el 
Semanario cambió de diagramado desde 
el año pasado y quizá un boletín del 
Consejo Universitario pueda resultar más 
interesante como un suplemento del 
mismo Semanario, para convertirse en 
una valiosa fuente de información.   
 

MARCO VINICIO FOURNIER, 
M.Sc. sostiene que  esa idea mantendría 
la aspiración del Semanario, de ser un 
órgano nacional, con información más 
específica sobre la Universidad y 
también con un tiraje menor en cuanto al 
suplemento, para circulación interna.  
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EL DR. GABRIEL MACAYA  aclara 

que casi toda la circulación es local. El 
número de ejemplares a nivel nacional es 
muy pequeño, y resultaría muy caro un 
sistema diferenciado.  

 
EL DR. MANUEL ROJAS  indica 

que el Semanario Universidad ha hecho 
un  enorme esfuerzo para sacar un 
suplemento dirigido a la gente joven.  

 
EL SR. JOSÉ MARIA VILLALTA 

desea saber que  otra propuesta se le 
podría dar al sector estudiantil. 
 

EL DR. MANUEL ROJAS  
considera que El Semanario podría tener 
algunas secciones muy interesantes para 
los jóvenes,  con tonos más dinámicos  y 
más acorde.  

 
Indica que tiene sus dudas en 

cuanto a la circulación de muchos 
medios, porque eso dispersa mucho los 
esfuerzos, no es caro y además, hoy en 
día se puede hacer cualquier cosa.  Es 
decir si se presenta un boletín donde son 
puras letras, eso tendrá poca difusión, 
incluso en un medio universitario, donde 
se supone que la gente lee mucho. Hubo 
un tiempo en que la Federación de 
Estudiantes tenía su propio periódico y 
era un vehículo de información.  Esa 
sería una acción que ahora tendrían que 
tomar, pero el esfuerzo de la ODI sería 
tratar de convertir una parte del 
Semanario, más enfocado para el sector 
más grande de la población estudiantil. 
 

EL DR. GABRIEL MACAYA  
considera que, en ese sentido, hay una 
pregunta que está detrás de todo esto, y 
es ¿Qué lee la juventud?.  Y lo que se 
está viendo, es que los estudiantes no 
leen el Semanario;  quizá, sea que la 
juventud no lee.   

 
Agrega,  que los datos y 

discusiones que tuvo con  la directora de 
la Escuela de Estadística y la profesora 
que hizo la encuesta, así como  lo que se 

está discutiendo ahora, le están 
alimentando una necesidad evidente de 
conocer un poco más, sobre qué está 
pasando en el país con la divulgación de 
la información. Se tendrá que hacer un 
esfuerzo y buscar más datos.  Tratar de 
sistematizarlos, y, si es necesario, hacer 
una segunda encuesta con los 
estudiantes.  

 
Parte del problema que hubo, fue 

que se hizo durante el período de 
vacaciones, por lo que el número de 
estudiantes que se pudo encuestar fue 
bajo.  Se debería pensar en una 
encuesta más dirigida. Sin embargo, 
quedó claro  que, de las respuestas 
específicas, el boletín o la circular 
permanente no tiene ningún interés; eso 
no se lee. Es la que tiene un tema 
específico, muy bien planteado, muy bien 
enfocado, la que más es leída.  Por 
ejemplo, si hubiera una circular donde la 
Rectoría informa a la  comunidad 
universitaria, sobre algo, eso no se lee. 
 

LA DRA. SUSANA TREJOS  
considera que al lector, cuando se le 
plantean muchas posibilidades de 
lectura, escoge, pero si se le manda una 
información específica, hay como una 
reticencia, a no ser que se le envíe un 
aviso o algo parecido.  Le parece que 
quizá Marco  Fournier M.Sc., podría 
explicar ese punto. 
 

EL DR. MANUEL ROJAS  aclara 
que en esa página las personas desean 
explicar todo ahí, y por lo tanto se debe 
hacer selección.  Pero las encuestas 
muestran que del sector medio hacia 
arriba leen La Nación y del sector medio 
hacia abajo, leen La Extra.  Entonces, si 
se desea llegar al conjunto del país, hay 
que publicar en La Nación y en La Extra. 

 
 
MARCO  FOURNIER M.Sc.  

explica que en relación con los hábitos 
de lectura, le hizo a la Editorial Costa 
Rica un estudio y a La Nación otro, y los 
datos son realmente alarmantes en toda 
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la población, no sólo en los jóvenes, lo 
que sucede es que en estos últimos 
parece que se agudiza la situación, o sea 
en Costa Rica las personas no leen.  El 
promedio de lectura para toda la 
población era de menos de un libro al 
año   y  predominaban las revistas de 
modas o cuestiones religiosas y en los  
jóvenes, la lectura era prácticamente 
nula.  En ese sentido, es exactamente lo 
planteado por la Dra. Susana  Trejos, o 
sea, la lectura es muy selectiva y esa 
selección varía de sector en sector de la 
población, pero generalmente lo que más 
se lee, es sucesos y deportes, es lo que 
más le interesa a la población.  La parte 
editorial, es leído por un sector muy 
pequeño de la población total y por eso 
La Nación ha ido generando, cada vez 
más, suplementos, que de alguna 
manera van cumpliendo con esas 
necesidades específicas. De esa manera 
se logra que la gente accese el periódico, 
lo que sería un problema de mercadeo 
del Semanario, pero no necesariamente 
se solucionará que la gente accese la 
información que interesa. 
 

EL SR. JOSÉ MARIA VILLALTA  
indica que en relación con las 
observaciones del Semanario, una es el 
problema de que los estudiantes lo lean 
o no, va también por los mecanismos de 
circulación.  Es decir, el Semanario 
cuesta más que llegue a los estudiantes.  
En las oficinas administrativas y a los 
docentes, les llega ese diario y por lo 
tanto, tienen un acceso más fácilmente, 
pero para los estudiantes, los 
mecanismos de circulación son bastante 
limitados, al menos que lo compren en 
alguno de los puestos, es difícil que 
llegue.  

 
Por otra parte, si bien es cierto, 

está de acuerdo que se deben establecer 
suplementos y espacios más dirigidos a 
la población estudiantil, tampoco la 
aspiración puede ser que sólo sean 
suplementos como Tiempo Libre de La 
Nación, sin ninguna información de 
fondo.  Se debe buscar la forma de 

informar sobre la realidad de la 
problemática de la Universidad, que le 
atañe a los estudiantes, en una forma 
que pueda facilitar la lectura. 
 

EL M.L. OSCAR MONTANARO 
pregunta si la encuesta fue hecha sólo 
en la ciudad universitaria, o en también 
en las Sedes Regionales. 

 
EL DR. MANUEL ROJAS explica 

que sólo en la Ciudad Universitaria 
Rodrigo Facio. 

EL M.L. OSCAR MONTANARO 
explica que en la Sede  Regional de 
Occidente, el Semanario Universidad que 
llega es para la venta de profesores y 
estudiantes.  Le da la impresión que con 
la actual diagramación, el periódico se ha 
hecho más atractivo.  Le parece que se 
ha tenido una recepción mayor.  Está de 
acuerdo con lo señalado por el Sr. José 
María Villalta, en cuanto a que es un 
problema de circulación. 

 
Por otra parte, le parece que en las 

Sedes Regionales la comunicación es 
más difícil, porque esos medios de 
comunicación circulan en menor escala.  
Existen muchas personas que no tienen 
dinero para comprar, entonces el 
problema de fondo es cómo la 
Universidad puede llegar a un mayor 
número de personas. Indica que por 
medio de los suplementos pueden 
dirigirse a los lectores específicos y en 
ese sentido, si Ancora publica la 
propaganda de la Universidad de Costa 
Rica, en el interior, se corre el riesgo de 
que menos gente lo lea. 

 
EL ING. ROBERTO TREJOS  

indica que parte de la invitación a la 
Oficina Divulgación, es porque al 
Consejo Universitario requiere 
comunicarse con la comunidad, por lo 
que desean saber ¿Cuál es el mejor  
medio que podría utilizar para 
comunicarse con la Comunidad 
Universitaria?. 
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EL DR. MANUEL ROJAS explica 
que no tiene el dato específico, pero es 
muy barato. Señala que esa 
comunicación no tiene ninguna relación, 
con lo que costaría en La Nación, pues 
un suplemento en ese diario podría 
costar dos millones, y en el Semanario  
doscientos mil colones. Señala que ese 
sería un buen punto a explotar,  pues en 
un conjunto de información muy variada, 
va a la información del Consejo. 

 
Manifiesta que la gente busca el 

Semanario por diversas razones y entre 
más información encuentre sobre la 
Universidad, circulará mucho más dentro 
de la Institución.  Obviamente tendría 
que ser financiado, porque el Semanario 
no le podría hacer frente a eso y además 
tendría que ser claramente separado de 
que es un suplemento,  no se estarían 
usando sus páginas para transmitir 
información del resto de la Universidad, 
pues se estaría convirtiendo el 
Semanario en una gaceta, pero sí puede 
cumplir funciones muy diversas, 
informando sobre aspectos muy variados 
y a esos tres públicos, que son 
estudiantes, docentes y administrativos. 

 
Indica que en ese sentido, si el 

Consejo le dijera que tomara la decisión, 
lo exploraría un poco más, 
especialmente a nivel de encuesta, pero 
por datos, fue muy sorprendente, pues el 
Semanario es el punto principal de 
información de lo que sucede en la 
Universidad, tanto para administrativos, 
como para docente.  El problema sigue 
siendo, el cómo llegar a los estudiantes, 
pero ahí se tendría que buscar otro tipo 
de solución. 
 

 EL ING. ROBERTO TREJOS  
explica que el Consejo Universitario tiene 
CU Informa, y le cuesta mucho dinero y 
aunque la encuesta no ha dicho nada al 
respecto, se sospecha que muy poco 
gente lo recibe y que poca gente lo lee, 
tal vez si ese dinero se invierte haciendo 
un suplemento, saldría más barato. 
 

EL DR. MANUEL ROJAS considera 
que quizá con un diagramado atractivo y 
que no sea un boletín de solo palabras, 
resulta poco atractivo en este momento y 
hay que jugar con esas reglas. 
 

MARCO  FOURNIER M.Sc. 
recomienda que antes de hacer una 
encuesta, se deberían trabajar  unos 
grupos focales. 
 

EL DR. MANUEL ROJAS indica 
que en este caso sería más apropiado, 
pues ya están los datos globales. 

 
EL ING. ROBERTO TREJOS  

agradece al Dr. Manuel Roja su visita y 
explicación. 

 
***A las diez horas con quince minutos 

se retira el Dr. Manuel Rojas. ****** 
 
***A las diez horas con diecisiete 

minutos el Consejo Universitario toma un 
receso de diez minutos**** 

 
****A las diez horas con cuarenta y 

siete minutos el Consejo Universitario 
reanuda la sesión, con la presencia de los 
siguientes miembros:  Ing. Roberto  Trejos, 
Dr. Gabriel Macaya, Dra.  Susana  Trejos, 
Marco  Fournier M.Sc., Dra. Mercedes 
Barquero, Srta. Vania Solano,  M.L. Oscar 
Montanaro, M. Gilbert   Muñoz,  Dr.  Luis 
Estrada.**** 

 
 
****A las diez horas con cuarenta y 

ocho minutos el Consejo Universitario entra 
en sesión de trabajo. **** 

 
 
***A las once horas con treinta minutos 

el  Consejo Universitario termina la sesión de 
trabajo y se levanta  la sesión ordinaria. **** 

 
 
 

 ROBERTO TREJOS DENT 
DIRECTOR 

CONSEJO UNIVERSITARIO 
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NOTA: Todos los documentos de 
esta acta se encuentran en los archivos 
del Centro de Información y Servicios 
Técnicos (CIST), del Consejo 
Universitario, donde pueden ser 
consultados. 


